

nous pouvons admirer les autres sans imiter des procédés de réussite qui rappellent invinciblement à notre mémoire latine ce que nos ancêtres de Rome appelaient la Foi punique "Fides punica".

Nous pouvons rester loyaux à l'Angleterre et conserver notre cœur à celle qui nous a donné le meilleur de notre sang. Nos anciens nous l'ont appris! Ils nous ont fait un glorieux patrimoine de leur fidélité à leur langue, de leur fidélité à leur foi, comme de leur fidélité au drapeau qui les couvrait de ses plis. Ceux qui tenteraient de détacher notre peuple de la souche ancestrale mentiraient à sa destinée et trahiraient sa mission. Renier nos attaches à la Mère-Patrie, commencer notre ère à 1867 ou même 1763, ce serait une impiété semblable à celle des primaires et des jacobins qui font dater la France de la *Déclaration des Droits de l'Homme*.

Il n'est point de nation sans une longue histoire; pas de survivance possible loin de la source de la vie. Et pour les Canadiens, la source de la vie, de la race et du génie latin, c'est la France!

Ah! je sais bien qu'on dit: *la France est infidèle!* ou du moins on l'a dit. On pouvait le dire; car la secte impie qui mène la France aux mépris de ses traditions se faisait elle-même illusion sur la solidité de son emprise et ne se doutait pas que le pays lui échapperait à la première conscience d'un péril national.

On l'a dit; on le dit un peu moins haut, depuis qu'on a vu la France ramasser à fleur de terre, *sous l'oeil des Barbares*, les vieilles qualités de race que l'on croyait enfouies sous le limon du plaisir, de l'insouciance, de l'incrédulité.

On l'a dit; on n'a plus le droit de le dire, et peut-être même n'osera-t-on plus le penser, depuis que la France montre, debout pour la défense de son sol, un peuple austère, constant et chrétien.

Laissons—car il y aurait trop à répondre—laissons aux Pharisiens leurs faciles scandales. Laissons-les ignorer, puisque c'est leur intérêt ou leur excuse, que la France, par la masse de son peuple fidèle, a toujours continué de rendre témoignage à la vérité; de fournir au Christ, toujours! des apôtres, des soldats, des martyrs, des saints! Ne savent-ils donc pas que les missions sont désertes, depuis que les missionnaires français sont accourus à la défense de leur pays; et qu'elles sont arides, depuis que l'or français, les sueurs françaises et le sang français ne les fécondaient plus!...

Canadiens! La France des vaillants chrétiens, des nobles écrivains, des grands évêques est restée digne de vos amours! De notre attachement à la tradition française, qui est avant tout la tradition catholique, dépend votre vitalité et votre avenir. Si vous ne voulez point que votre étoile s'en aille pâlir, satellite secondaire, dans l'azur de l'Union, gardez-lui la pureté latine de son éclat. Vos traditions françaises, voilà le contrepoids qui balance pour vous l'attraction du grand tout américain.

Et d'ailleurs! vous l'avez compris! Malgré quelques esprits que la